
滇檔案館赴港研修班圓滿結業
【大公報訊】七月二日至八日，大公

國際傳媒學院（下稱學院）迎來了首個對
檔案系統領導幹部培訓的研修班。雲南省
檔案局副局長張文芝帶領雲南省檔案局、
雲南省各級檔案局及雲南高校檔案館的領
導和技術人才共23人，參加了本次專題研
修。

課程分為三大版塊
在 「雲南省數字檔案館建設管理赴港

高級研修班」開班式上，香港大公文匯傳
媒集團副總經理、大公國際傳媒學院執行
院長徐荷介紹了此次研修班的課程設計。
本次課程分為三大版塊，包括 「認識香港
概況」、 「政府與立法機構檔案管理」以
及 「商界學界檔案管理」。

在 「認識香港概況」版塊方面，學院
邀請了國際寶峰金融集團有限公司董事長
、前南洋商業銀行副總經理吳連烽為學員
介紹香港的國際競爭力，透過講解香港歷
史小故事展現香港這個 「世界最自由經濟
體」的獨特魅力。香港鳳凰衛視言論部副
總監、 「時事亮亮點」節目主持人何亮亮
則以習近平主席不久前視察香港的事件作

為切入點，為學員分析香港政治生態現
狀。

前香港立法會議員、前香港民建聯副
主席程介南為學員講授香港政府的行政監
督專題，以多個實際案例解釋政府官員 「
思維轉變」的重要性，並給出了相關建議
。前香港廉政公署副廉政專員兼執行處首
長郭文緯為學員講授香港廉政制度建設，
並介紹了廉政公署的檔案數據化實行情
況。

香港智慧城市聯盟召集人楊全盛則與
學員就 「智慧城市的建設」，包括智慧城
市建設中檔案公開的重要作用作了講述，
對於電子檔案的管理提出幾點建議。

與滙豐港大等檔案中心交流
在 「政府與立法機構檔案管理」版塊

上，學院分別安排了多場現場考察交流項
目，包括香港政府資訊科技總監辦公室、
香港政府檔案處及立法會檔案館等。其中
政務司司長辦公室總行政主任（檔案管理
及行政）盧婉玲介紹了香港政府檔案處的
組織架構和日常工作；香港政府檔案處檔
案主任劉善君帶學員參觀了歷史檔案的修

復現場、檔案的掃描過程以及公眾資料查
閱室。

學院亦在課程中精心安排了 「商界學
界檔案管理」的版塊，分別讓學員到滙豐
歷史檔案展覽館、香港大學檔案中心等作
交流。其中滙豐歷史檔案室存放了自1865
年銀行成立以來，集團的大小檔案，包括
收購、貸款、債券等等的資料文件。工作
人員向團員們介紹，檔案展館是完全按照
國際標準來建設和運營的，室內的溫度、
濕度都受到嚴格的調控，室內燈光都是無
紫外線，地板都是無縫設計等。

學習期間，學員還到了《大公報》資
料室考察，負責人陳加林帶領學員參觀和
翻閱了《大公報》的許多年代悠久的影印
本，更讓學員親身操作體會電子檢索系統
，學員對於《大公報》在檔案保護和還原
方面的努力和成果表示肯定。

結業式上，本期研修班團長張文芝總
結時表示，透過這次研修加深了對香港的
了解，理解了香港檔案工作的國際性、獨
特性和複雜性，並拓展了眼界和經驗，無
論是政府部門、立法機構、私人銀行還是
高校的檔案館都給了學員很好的參考。

參觀外灘金融區 感受滬上風情

未來之星開啟上海創新創業之旅
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【大公報訊】中國香港獨輪車協會（以下簡稱協會）
於七月九日在荃灣蕙荃體育館舉辦2017年獨輪車花式賽暨
障礙賽。繼今年二月獨輪車同樂日以來，協會在本港舉辦
第二次大型獨輪車賽，也是在本港首次獨輪車花式賽，共
吸引二十餘間學校五百餘人及公開組一百餘人踴躍參與。

當日，中聯辦副主任楊健、南華體育會會長洪祖杭及
香港山地單車亞運金牌得主陳振興等嘉賓出席了開幕儀式
並觀看了表演，同時祝賀獨輪車運動在本港蓬勃發展勢頭
，以及對協會在本港推廣該項運動所取得成果的肯定。

開幕儀式上，中國香港獨輪車協會會長洪定騰致辭，
他感謝各方對協會推廣獨輪車運動的大力支持與貢獻，並
表達了對獨輪車運動未來發展的信心與信念。

開幕儀式後，參賽校及來自台灣的表演嘉賓獻上精彩
表演，贏得在場觀眾陣陣掌聲。當日設有學校組競技花式
賽、競速障礙賽、趣味賽及公開組競技花式賽、競速障礙
賽11個項目。大會還特設讓公眾體驗獨輪車同樂環節。

學校組比賽最終由香港教育工作者聯會黃楚標學校奪
得全場總冠軍，而全場總亞軍及季軍則分別由福建中學附
屬學校及香海正覺蓮社佛教陳式宏學校奪得。

【大公報訊】記者田雯上海報道： 「
真的沒有想到上海這麼繁華，周圍全是高
樓，很密集。」站在東方明珠塔259米高處
的全透明棧道上，港生羅淑儀驚嘆道。這
是她第一次來到上海，也是第一次站在透
明的地面上看風景， 「我心裏覺得有小小
的震撼，但是沒有害怕，我還跳了兩下呢
。」

自七月九日抵達上海後，未來之星港
生已先後乘船夜遊黃浦江、登上東方明珠
鳥瞰上海全貌、參觀新天地、遊覽江南代
表性園林之一的豫園。羅淑儀表示，在樓
宇聳立的上海市區，竟然還有很古典的歷
史建築和園林，她覺得非常好，既能感受
到歷史文化，又能看到現代發展的成就。

在感受到濃濃的滬上風情的同時，港
生曾樂怡非常期待看到科技創新成果，希
望能趕快參觀中國商飛集團、張江高科園
區等。作為土生土長的香港人，她以免試

推薦入學的優秀成績，在武漢大學讀了四
年本科。曾樂怡把學長雷軍作為自己的偶
像和奮鬥目標，對於雷軍創辦小米公司，
她十分欽佩，因此也對科技發展頗為關注

。 「內地的互聯網和科技發展都非常快，
比香港成熟很多，所以我希望多了解這方
面的信息，把先進的科技創新成果帶回香
港。」

登東方明珠塔 鳥瞰繁華全貌

大公報記者田雯上海報道

是次 「上海創新創業之旅」活動由香港
大公文匯傳媒集團、未來之星同學會、上海
市人民政府港澳事務辦公室共同主辦，在7
月9日至16日的八天時間裏，來自香港大學
、香港中文大學、香港城市大學等院校的港
生，會參觀上海地標東方明珠塔、乘船遊覽
黃浦江，感受滬上風情；另外還會參觀由香
港投資、設計和建設的上海新天地，以及目
前世界唯一的世博會博物館；同時與上海創
業青年座談交流，探討 「創新創業」。

港生神往上海灘 情迷南京路
在眾多豐富多彩的行程當中，最令王靖

然期待的，就是參觀外灘金融集聚帶， 「因
為小時候看過很多電影，畫面裏的上海灘，
給人一個很光鮮又帶神秘感的感覺，我一直
很想一睹它的風采。」此外，南京路步行街
和中華藝術宮，也深深吸引她， 「我們每天
在學校讀的書，都環繞着金融、科技、創業
，忽略了藝術和文化修養，據說南京路步行
街是一條極具人文風情的街，希望可以在漫
步小街的途中有新的啟發。」

在7月10日舉行的開班典禮上，上海市
港澳辦港澳處副處長黃菁、香港大公文匯傳
媒集團青少年交流中心主任兼未來之星同學
會專職副主席李華敏分別致辭，為滬港兩地
青年加油打氣。

黃菁說，希望通過此行，讓大家從不同
角度了解上海的歷史和發展，加深滬港青年
人之間的友誼、滬港兩城的情誼。李華敏則
寄語港生，希望大家樹立 「大格局」的世界
觀，以開放、包容的心態多多觀察、體驗內
地所發生的一切，感受國家進步發展，進
一步認知國情，親身體驗內地創新創業氛
圍。

聆聽國情國策課 啟發良多
典禮結束後，中國浦東幹部學院對外交

流與培訓開發部副主任劉根法主講了《中國
基本國情國策》，講座上，港生都細心聆聽
，並提出關於科技創新等方面的問題，劉根
法也耐心解答，他說，上海不乏創新活力，
非常歡迎香港青年人來滬創業扎根。

王靖然坦言啟發良多，她說，作為國際
金融中心的香港，在地理環境、稅制等方面
具有優勢，這個優勢一直讓香港人引以為傲
；但是一味沉醉於自己的優越感，不肯求進
步、不肯虛心學習，久而久之，過往的輝煌
就會被更努力的人所取代。我們作為未來棟
樑，有責任扭轉這個局面，主動踏出第一步
，開闊視野，希望我們可以在此行，多了解
這個發展和香港旗鼓相當的大城市，探究上
海成功背後的原因，同時讓我們培養敢於學
習、勇於創新的精神，為未來作出準備。」

◀中國香港
獨輪車協會
在港舉行第
一次獨輪車
花式賽

◀港生王靖然表示，希望感受祖國發展，開
闊視野 大公報記者田雯攝

「祖國有很多地方可以讓我們這些年輕人
學習，若不想成為井底之蛙，就需要勇敢走出
去多看看，才能更進一步地提升自己。」 這是

香港科技大學一年級學生王靖然，在2017
「未來之星」 香港大學生上海創新創業之
旅開班典禮上，代表40餘名港生發言時所

說的話。修讀工商管理的靖然，一直對
上海這座商業城市有極大的興趣，此行
亦是她期待已久的。

◀ 「未來之星．從
香港出發——上海
創新創業之旅」 在
滬拉開序幕

大公報記者
田雯攝

◀港生遊覽黃
埔江，開心合
影
大公報記者

田雯攝

▶雲南省檔案局
副局長張文芝（
前排右二）、香
港大公文匯傳媒
集團副總經理、
大公國際傳媒學
院執行院長徐荷
（前排左三）與
培訓班學員們合
影讚好

▲香港大公文匯傳媒集團副總經理、大公國際傳媒學院執行院長徐荷（前排左七）為
學員頒發結業證書

獨輪車花式賽暨障礙賽獨輪車花式賽暨障礙賽 楊健祝賀楊健祝賀

▲中聯辦副主任楊健（右八）出席開幕儀式並觀看了表演


